

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 80 (1988)
Heft: 2-3

Artikel: Rencontres avec le siècle
Autor: Berenstein, Alexandre
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-386308>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rencontres avec le siècle

par Alexandre Berenstein

Né dans les environs d'Anvers en 1905 et décédé à Bruxelles en 1985, Jef Rens était bien connu dans notre pays, où il a longtemps résidé. Après avoir, dans sa jeunesse, travaillé comme ouvrier, il fit des études universitaires, qu'il couronna par un doctorat ès-sciences sociales. Il occupa la charge de secrétaire général adjoint de la Confédération générale du travail de Belgique, puis différents postes auprès du gouvernement belge, notamment celui de chef de cabinet du Premier Ministre socialiste Paul-Henri Spaak. Pendant la guerre, il rejoignit le gouvernement belge en exil à Londres. Il représenta aussi les travailleurs belges à la Conférence internationale du travail, et fut nommé, en 1951, en qualité de représentant des travailleurs, à la fonction de directeur général adjoint du Bureau international du travail à Genève, fonction qu'il remplit jusqu'en 1965. Pendant cette période, il déploya une activité intense en faveur de la protection des travailleurs et en vue du développement social. Il consacra notamment une part importante de ses forces et de son temps à la protection des Indiens des Andes, dont il avait découvert la condition misérable, qu'il s'efforça d'améliorer. Après être rentré en Belgique, il y exerça derechef des fonctions importantes, celles de président du Conseil national de la politique scientifique, de président du Conseil national du travail et de président du Conseil de la coopération au développement.

Cet aperçu trop rapide de la vie de Jef Rens fait ressortir les nombreuses facettes de ses activités; il permet aussi de deviner l'énergie dont notre regretté ami a fait preuve ainsi que la somme de travail qu'il a dû déployer pour répondre aux exigences des fonctions élevées qui ont été les siennes. Tout au long de sa carrière, il eut l'occasion d'entrer en contact avec de nombreuses personnalités de la vie politique et sociale et d'assister à de nombreux événements qui façonnèrent le destin de notre planète. Ce sont ces hommes et ces événements qu'en tableaux successifs Jef Rens a décrits dans son ouvrage «Rencontres avec le siècle», qui, peu après la disparition de l'auteur, a été publié en français d'après l'original rédigé en néerlandais¹.

Tous ceux qui ont connu Jef Rens, ceux aussi qui, une fois ou l'autre, ont entendu parler de lui – et ils sont nombreux parmi les syndicalistes – liront avec un intérêt passionné ces pages où, lorsque l'auteur décrit diverses personnalités – de Vandervelde à de Gaulle... et à De Man! – qu'il lui a été donné de rencontrer et d'observer, on retrouve le souci de l'humain, la foi dans le progrès social qui l'ont toujours caractérisé.

¹ Jef Rens. *Rencontres avec le siècle. Une vie au service de la justice sociale.* Editions Duculot, Paris et Gembloux 1987, 204 pages.